

# El Luchador

Diario Republicano fundado por Juan Botella Pérez

Año XXII Num. 7069 ALICANTE Sábado 17 de Febrero de 1934

Redacción Administración y Talleres, Sagasta, 55  
Apartado de Correos. 171 Teléfono n. 1621

Clima de Alicante	
Temperatura de hoy	
Máxima a la sombra . . .	14.4
Mínima durante la noche . . .	4.8
Humedad relativa . . .	72
Cantidad de lluvia . . .	0.0

(FRANQUEO CONCERTADO)

SUSCRIPCIONES

Alicante, un mes. . . 2 pta  
Provincias, trimestre . 7,50 »

Precio del ejemplar 10 céntimos

Para EL LUCHADOR

## Hechos y palabras

### Un libro de Pío Baroja

Por RAMÓN J. SENDER

Baroja escribe mucho. Es el autor contemporáneo que ofrece una labor más extensa. Pasan de sesenta los libros que tiene en circulación. En ese caso de sobreproducción no se dá el fenómeno económico de la pérdida de valor. Sus últimos libros valen tanto como los primeros. Después de sus sesenta títulos, los primeros no solo conservan su lozanía, sino que cada nueva obra los reverdece. Ahora acaba de publicar «Las noches del Buen Retiro», comienzo de una nueva serie. Lo primero que sorprende al lector en este libro es, cierta voluptuosidad de vez en cuando—que no habíamos encontrado en otros libros inmediatamente anteriores de Baroja. Porque en «Las noches del Buen Retiro», como en casi todos los buenos libros, lo interesante es la voz del autor que nos habla desde el blanco margen de las páginas.

Baroja siente con una serenidad casi voluptuosa su vejez. Eso quiere decir que no es viejo aún. Su libro lo demuestra, no sólo por el acento, por la expresión, sino por el tema elegido, por la fe puesta en la descripción del amor de Jimmy—el protagonista—y por sus propios juicios sobre la vejez. Habla de los viejos de 1880 no como un joven de 1880, sino como un joven de hoy, de 1934. En la fruición con que ha escrito esas páginas hay algo más: hay el regusto por lo romántico que está volviendo ahora a las esferas de la pequeña burguesía. El libro tiene cualidades que a los lectores fieles de Baroja nos parecen admirables y compendia casi todas las que a lo largo de su copiosa obra hemos ido viendo repartidas en libros de distinto carácter: la novela de imaginación, la narración realista, el ensayo y la divagación arbitraria. En todas ellas, la personalidad de Baroja disconforme, romántico, descreído, ilusionado, contradictorio hasta el caos, aparece como diciendo: «No haga usted mucho caso de todo esto. Lo único cierto es que usted se aburre y necesita leer, y yo me aburreo y necesito escribir». Y más en primer término aún una verdad simple: Baroja escéptico, llegó muy joven a una conclusión en la que ha vivido siempre: «hay que sostener una actitud constante de defensa ante la sociedad que trata de disolverlo y neutralizarlo a uno».

Ramón J. SENDER  
(Prohibida la reproducción.)

### Suscripción popular

PARA RECAUDAR LAS 2.000 PESETAS DE LA FIANZA DEL PROCESAMIENTO DE CARLOS ESPILA.

CUOTA ÚNICA DE 25 CENTIMOS

De Villafranca: Carlos Kahu y señora—e hija, Agustín Segura, Francisco Alcaraz Muñoz, Francisco Torregrosa Meca, José Torregrosa Mocote, Francisco Soler Sogorb, Francisco Arques Sirvent, Enrique Arques Sirvent, Rafael Giner Verdú, Francisco Forner Gujardo, Enrique Gujardo Sentana, José Ramón Poveda, Francisco Pastor Gijarro, Josefina Espinosa Torregrosa, Francisco Torregrosa García y señora, Teresa Arques Sirvent, Manuel Pastor, Antonio Ramón, Jorge Mateo Serrano y señora y cuatro hijos, Vicente Gomis Segura y señora, Vicente Gomis Morote, Antonio Pérez Sabater, José Arques Sirvent, Manuel Roselló Bosch, Antonio Sentana Poveda, Luis Nadal Bertomeu, Vicente García Clement, Antonio Sentana García, José Morote Pérez, Francisco Alcaraz Sentana, Francisco Alcaraz Martínez, Antonio Nadal Bertomeu Rafael Aliaga Segura, José Morant Ramón, Dolores Giménez Pío, José Bonastre Clement, Rafael Alcaraz, José Torregrosa García, Oscar Alcaraz, Ramón Morote Asensi, Alberto Morote Pérez, Juan Forner Terol, Manuel Pastor Gosálvez, Salvador Pérez, Tomás Alcaraz Alcaraz, José Gujardo Aznar, Salvador Campos Ruiz, Rafael Morote Pérez, Guillermo Martínez Bañuls, Primitivo Asensi Arques, Eugenio Gadea Campos, José Luna Alcaraz, Juan Alcaraz Martínez, Rafael Aliaga Pastor, Josefina Aliaga Segura, José Aliaga Segura, Encarnación Aliaga Segura, Trinidad Segura Martínez, Rafael Llorca Martínez, Juan Gerona y señora, Carlos Medina, José Martínez, Enrique Ortega, Venancio Penalva, Emilio Sogorb, Vicente Perles, Jacin-

Todo esto viene a cuento porque ya hemos dicho que ante un libro lo mejor es ir deslindando la posición humana del que lo ha escrito. Y ante «Las noches del Buen Retiro» recordamos otros libros, pero de una manera más inmediata la conferencia que Baroja dió hace poco en San Sebastián. Leída aquella conferencia daban ganas de preguntar al gran escritor:

## Gestos y muecas de Madrid

### Los "ojalateros" de la violencia

Por segunda vez en el transcurso de una semana, un señorito aristócrata azuca desde «A B C» a los fascistas a que redoblen la violencia. En su primer artículo, este ojalatero del asesinato a traición se encareaba con los llamados falangistas, y, sentado en su despacho confortable, les decía con toda la ira negra de su despecho: «El fascismo no se hace así, y señalaba la cota que siguieron los racistas alemanes, citándoles, a manera de estímulo, sus crímenes más innobles: el asesinato de Karl Liebknecht, el de Rathenau, el de Kurt Eisner, el de Rosa Luxemburgo.

Lejos de estimar y aceptar la lección, los falangistas están indignados con ese capitán Araña, metido a inductor de homicidios. En la demostración fascista, que, con la tolerancia del Gobierno, se realizó el día del entierro de uno de los suyos muerto violentamente, el hijo de Primo de Rivera dirigió una alusión duramente despectiva a su pretendido mentor, pero este recoge el guante y vuelve hoy a la carga, con sus consejos al fascismo español, que sigue pareciéndole tímido y hasta medroso. ¿Que clase de fascistas sois vosotros—viene a decirles— que os dejáis matar sin aplicar la ley del Talión y que no os echáis a la calle, cuando ha caído uno de los vuestros? Para el energúmeno aristócrata, Albifana, con sus legionarios, lo hacía mucho mejor que Primo de Rivera con sus acamelots, que no llegarán nunca a conquistar el Estado.

Esta nueva banderilla ha hecho gran efecto a los falangistas. Su jefe le da hoy, en «Luza», una breve respuesta. «Entre nuestros adversarios —dice— hay que contar a los que, fingiendo acucioso afecto, nos apremian para que tomemos las iniciativas que a ellos les parecen mejores.

El episodio es significativo, no por la persona del instigador, si no por su carácter representativo y por el periódico que acoge en lugar preferente sus excitaciones a la violencia. Se trata del señor Alcalá Galiano, monárquico contumaz y perteneciente a una familia ducal o condal, cuyos sesos fueron, en tiempos del Borbón, hogar de numerosas conjuras palaciegas. Por sus rabiosos ataques a la República creyó haberse ganado un acta en el Parlamento contrarrevolucionario, y, efectivamente, fue incluido en la candidatura por Málaga. Pero hubo segunda vuelta, y entonces el sanhedrín que desde Madrid confeccionaba las candidaturas de toda España, dejó fuera a Alcalá Galiano, para que su apellido, excesivamente monárquico, no les restara votos. Con este desaire, la corajosa del aristócrata llegó al paroxismo y su odio contra la República se convirtió en manía de orate.

### Un Gobierno de faquires

«El Debate», le exhibe cada mañana en su editorial el cuadro de una España desgovernada y, lo pregunta, con palabras de miel e intenciones de Miura: «¿Pero ¿que hace? ¿No te acuerdas de para qué te hemos izado hasta donde estás?»

«¿No ha de acordarse? Pero ¿hacia donde echar a andar? Es cierto que el Gobierno se formó para dar la batalla al proletariado, pero, vista de cerca, la empresa que parecía tan fácil resulta insuperable, y a pesar suyo, los ministros tienen que allanarse, un día y otro, a las justas reclamaciones de los obreros. Y al intentar, los patronos—ahora los del ramo de la construcción de Madrid— se llaman a engaño. ¿Para eso votaron a los lerrouxistas en la primera vuelta y, en la segunda, a sus aliados, los agrarios y cedistas? Y los patronos se ponen en plé de guerra, faltan al respecto al director general de Trabajo, circulan órdenes para formar un frente único antiproletario...

Ante esta situación—trágica para él; para el país, dramática—al

### Cinéma

NOTAS  
Baroja y el cinema  
Son poco conocidos las opiniones de Baroja sobre el cinema. En el «Club madrileño» el de «La Gaceta Literaria» que animó el hoy director de la gran revista de cinema social «Nuestro Cinema» Juan Piqueras, no el fantasma de Giménez Caballero—se presentaron unos fragmentos del film rodado por Francisco Camacho sobre «Zalacain el Aventurero». Pío Baroja presentó el film y leyó una conferencia de la que traslucen estas notas:

«El cinematógrafo tiene algo de rápido, dinámico, de aire nuevo, sin tradición, un poco bárbaro, que me gusta, pero está casi siempre mezclado con una retórica e inspirado en una moral de adoración al dinero y al lujo, para mí gusto repulsivo. Hemos subrayado estas últimas palabras de Baroja. El hombre ingenioso que reside en el fondo del gran don Pío ha descubierto pronto la servidumbre a que se halla sometido el cinema actual. No me figuro, ni creo, se lo figure, nadie, cómo evolucionará el cinematógrafo. Por ahora, me parece que evoluciona, más en su aspecto científico que en el artístico. Quizá esto no importa para su progreso. Todas las artes, evolucionan y, se modifican en su técnica por el cambio de la materia que emplean: así la arquitectura tiene que ser distinta cuando usa el ladrillo que cuando usa la piedra o el cemento armado. Lo mismo sucede con la música o con la pintura; se inventan nuevos instru-

### Asociación Protectora de la Enseñanza Valenciana

Há quedado constituida la Asociación Protectora de la Enseñanza Valenciana, con domicilio social, provincial, en la calle del Poeta Quintana 7, y elegidos para la Directiva los siguientes señores:

Presidente, Antonio Tarín y Sales; vicepresidente, Francisco Caballero y Muñoz; secretario, Vicente Villaplana y Roig; vicesecretario, Enrique Ortíz y Ausina; tesoreror contador, Leopoldo Martínez y Vidal; archivista bibliotecario, Roberto Moroder y Molina; vocal primero, Carlos Salvador Gimeno; vocal segundo, Pascual Asius y Lerma; vocal tercero, Baldomero Vendell.

## LABOR MUNICIPAL

### En la sesión de anoche fueron aprobados numerosos expedientes de edificación

Presididos por el señor Carbonell se reunieron ayer tarde en sesión municipal ordinaria los concejales señores Cremades Monleón, Gómez Serrano, López Pérez, Botella, Torreblanca, Arques, Llaneras, Sánchez Jiménez, Pérez Llorca Cremades, Samper, Alonso, Mora, Alamo, Sánchez Santana, Navarrete, Bedrán, Martínez Sansano, Sierra y Martínez Torregrosa.

Los ediles radicales socialistas independientes que han venido ocupando los escaños de la derecha inmediata a los radicales, ayer pasaron a sentarse en los de la izquierda, mezclándose con los de Acción Republicana, en cumplimiento del acuerdo de fusión adoptado por ambos partidos que desde ahora constituyen la minoría de Izquierda republicana.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, así como también las disposiciones oficiales, fueron aprobados: informe de las Comisiones de Beneficencia y Gobernación resolviendo favorablemente la instancia presentada por el practicante don Arturo Guerra; propuesta de las mismas comisiones sobre acoplamiento de los nuevos practicantes de la Beneficencia municipal.

MODIFICACION DE LAS ORDENANZAS.—  
Fue aprobada la propuesta de la comisión de Fomento sobre modificación de las vías urbanas a los efectos de la edificación. Por virtud de esta modificación no podrán edificarse casas de menos de cuatro plantas en las calles-paseos, de ronda y de primera para las que se fija una anchura mínima de veinte metros; casas de menos de tres plantas en las calles de segunda con ancho de catorce metros y de dos plantas en las de tercer orden.

Tampoco podrán construirse casas en solares de menor superficie inferior a ciento cincuenta metros y el ancho de la fachada en ningún caso podrá ser inferior a ocho metros y medio.

Que corrija la bola. A ver si los trabajadores eñen entre sí y dejan que el Gobierno se reconcilie con los patronos. Y luego Dios—el Dios de Gil Robles—proveerá...

Lo malo es que ni los trabajadores refirán ni Dios sacará al Gobierno de tan duro trance. Precisamente, el Papa y sus cardenales le están preparando a Pita Romero una terrible encerrona, si es que llega a presentarse en el Vaticano.

Isaac ABEYTUA  
(Prohibida la reproducción.)

### EXPEDIENTES DE EDIFICACION

Después fueron aprobados los expedientes dictaminados por la misma comisión de Fomento en instancias de doña María Poveda Verdú, Juan Huesca Jover, Sebastián Javaloy, Isidro Gozalbez, Juan Navarro, Francisco Cabrera, vicente Ferrándiz, José Díaz Martínez, Emeterio López, Jacinto Clemente, Manuel Castelló, Javier Murcia, Benjamín Juan, Antonio Morales, José Varón, Alfonso Llibre, Ignacio Sevilla, Antonio Ferrández y Antonio Pérez Moreno.

Igualmente se aprobó el proyecto de alcantarillado de la acera Sur de la avenida de Fermín Galán en el tramo comprendido entre las calles de Serrano y Lacy.

LA TRANSMISION DE PUESTOS EN EL MERCADO.—  
Se dió lectura a una propuesta de la Comisión de Mercados por la cual se modifica el párrafo segundo del artículo 99 del reglamento del Mercado, que prohibía la transmisión de los puestos de la plaza de abastos.

El señor Gonzalez Ramón solicita unas declaraciones que le son dadas por el señor Alamo, primero y después por la presidencia, dándose por satisfecho el edil socialista y aprobándose seguidamente la propuesta de la comisión.

INCLUSION DE POBRES.—  
Fueron aprobados los expedientes de inclusión en el padrón de pobres de varios vecinos de la capital que lo tenían solicitado.

OTROS ASUNTOS.—  
Corrieron la misma suerte los expedientes de cementerios instado por don Angel Custodio Fernández y de Hacienda por don José Box Alcaraz, doña Aurelia Chapull, Salvador Vidal, Manuel Fernández y Francisco Bernabeu.

También fue aprobado y se exponerá al público por el plazo legal, el reparto especial entre el vecindario de la partida rural de Villafranca, levantándose la sesión acto seguido.

«Es para esto para lo que se pagan 40.000 pesetas de la Plaza?»  
Alicante necesita una empresa que arriesgue más, que fomente la afición, que de ocasiones para que las gentes de la provincia vengan. Las empresas teatrales ya están viendo a que resultados ha conducido este sistema de las funcionitas limitadas, seguras y sin riesgo, sin pensar en otra cosa que en el propio bolsillo. Para ser empresario así, se pone un estanco y negocio mucho más seguro.

«Es culpa de la propiedad» de la Plaza que pide un excesivo alquiler? Con que un año no encuentre quien le firme el contrato de arriendo, ya habrá aprendido lo suficiente.

«Es que la Plaza de Toros de Alicante no da más de sí?»  
Estudie el Ayuntamiento el modo de suprimirla, y mientras lo estudia vea si puede consentirse que un edificio de esa categoría y que rinde ese alquiler anual esté sin enfilar faltando a todas las disposiciones municipales.

«Están dispuestos, el empresario y los propietarios a contribuir incluso con su riesgo a que varien estas taquillas que perjudican a Alicante? Abrase para ellos la mano de la tolerancia, y apóyeseles en cuanto sea posible.

«Lo que no puede ser, es que la Plaza de Toros sea voto cerrado el que no lleguen las excitaciones de todos para contribuir al progreso y al bien nombre de Alicante; que haya unos propietarios que sobre todos las ventajas inherentes a esta propiedad se embolsen limpiamente ochocientos mil

### Una comisión de políticos de Jijona visita al gobernador

Ha visitado al gobernador civil señor Chacón, una comisión de políticos de Jijona formada por su alcalde don Antonio Llorens Mira, el concejal don Joaquín Cremades y el representante de los socialistas don Manuel Almira, y los directivos del «Círculo Radical socialista independiente don Julio Galiana, don Carlos Romero y don Francisco Cremades, quienes después de cumplimentar a la primera autoridad de la provincia le han hablado de los rumores circulados en la población del propósito de cubrir las vacantes que existen actualmente en el Municipio, sin sujetarse a normas legales y dando estos cargos a personas que no representan el espíritu republicano del pueblo.

El señor Chacón ha desmentido rotundamente estos rumores diciendo a sus visitantes que nada sabía de ello, pero que era su propósito actuar en republicano atendiendo principalmente al espíritu dominante en los pueblos y procurando la cordialidad de todos los republicanos único modo de contribuir a la consolidación y al prestigio del régimen.

Los comisionados jijonenses han salido muy complacidos de su entrevista con el Gobernador.

CORTE Y CONFECCION

Academia "SARRIA"

MEÑEZ NUÑEZ 30, 1.º y 32, 2.º

Una ponencia presidida por Lerroux estudiará la aplicacion del crédito de mil millones, para remediar el paro

Se temía para ayer, un movimiento de solidaridad con los socialistas austriacos

El Gobierno ha concedido la Banda de la Orden de la República al inventor señor Cierva

La revolucion en Austria

Se han dictado otras cinco sentencias de muerte

Viena, (telégrafo). — El canceller Dollfus ha recibido hoy al capitán jefe de Innsbruck, Dr. Schelegel. Este ha informado al canceller de la situación en el sector del Tirolo. Según parece, el Dr. Schlegel ha lanzado graves acusaciones en contra de la actuación del príncipe de Staremburg; ello hace suponer que se intenta con los fascistas algo parecido a lo realizado con la socialdemocracia.

PRECAUCIONES

Viena, (telégrafo). — Todos los edificios oficiales están guardados por fuerza del ejército. Por disposición del gobierno se ha ordenado que desde que se inicie la noche se preste un servicio especial de vigilancia que se hará extensivo a las calles y carreteras.

LAS VICTIMAS

Viena, (telégrafo). — Se van publicando las primeras listas oficiales de las víctimas de movimiento. Por ahora se ha facilitado el detalle de las víctimas de las fuerzas del gobierno en las luchas en las calles de Viena y afueras. De la policía y ejército han habido 133 muertos y 375 heridos graves. Los detalles en el resto de Austria serán facilitados mañana o pasado. Las víctimas del elemento civil no podrán ser conocidas hasta pasados algunos días.

HAN VOLADO UN PUNTE

Oberdorf, (telégrafo). — Ha sido volado un puente de la vía férrea, teniendo que suspender el tráfico de ferrocarriles, que se efectuará por otro ramal.

ACTOS DE SABOTAJE

Salzburg, (telégrafo). — Elementos revoltosos han cortado un cable de alta tensión, dejando a un importante sector de poblados sin fluido ni energía eléctrica.

MAS PENAS DE MUERTE

Viena, (telégrafo). — El tribunal marcial ha dictado esta noche cinco nuevas sentencias de muerte.

LA GRATITUD DEL PRESIDENTE

Viena, (telégrafo). — El Presidente de la República, en una carta destinada a ser fijada en los edificios públicos y en las calles, da las gracias al canceller Dollfus y al gobierno y a la fuerza armada, por haber asegurado el triunfo de la legalidad. El Presidente invita a la clase obrera a repudiar las predicaciones de los jefes marxistas y a buscar su salvación en el camino patriótico del pueblo austriaco.

INFORMACION OFICIAL DE VIENA

Viena, (telégrafo). — Los datos oficiales facilitados por el gobierno dan cuenta de que la fuerza pública ha tenido en los acontecimientos registrados ciento dos bajas por muerte y trescientas diecinueve por heridas. De estos trescientos diecinueve heridos, ciento quince se encuentran en estado sumamente grave.

De los ciento dos muertos, veintinueve son policías, y los restantes otros agentes y familiares suyos que perecieron en las contiendas. Entre el elemento civil, los muertos se elevan a ciento treinta y siete, y a trescientos treinta y nueve los heridos. Parece ser que en la cifra de heridos, hay incluidas muchas personas que para nada se mezclaron en los sucesos.

Se recuerda con este motivo, que en los sucesos ocurridos el día 15 de Junio de 1917, resultaron veintiocho personas muertas y setecientos heridos, también a consecuencia de choques ocurridos con los elementos de la socialdemocracia. El gobierno ha levantado el estado de sitio, a excepción de la capital y provincias de la Alta y Baja Austria, donde se cree que continuará en vigor algún tiempo. Han sido suspendidas las actas de los diputados socialistas. El Comisario del Gobierno en Viena y ministro de Previsión Social, ha pasado a ser ministro sin cartera, encargado de la reforma corporativa. Las autoridades han adoptado las necesarias medidas para identificar los muertos en los pasados sucesos.

Una fórmula para solucionar la huelga de la construcción

Madrid, (teléfono). — A las dos y media de la madrugada se facilitó el acta firmada por los representantes de patronos y obreros del ramo de construcción, por la que se resuelve el conflicto, aceptándola ambas partes, a reserva de someter las bases de arreglo a las asambleas respectivas.

Propósito de solidaridad con los socialistas de Austria

Madrid, (teléfono). — Parece ser según dicen, en los centros oficiales que para ayer había preparado un movimiento subversivo no solo para España (sino también para otros países, por solidaridad con los socialistas austriacos. Se ignoran los motivos que decidieron la suspensión del movimiento.

La huelga de los ferroviarios catalanes

Barcelona, (teléfono). — El consejero de Gobernación dijo a los periodistas que a las doce de la noche la huelga de los obreros de Ferrocarriles Catalanes, y que las gestiones para su arreglo las llevaba el consejero de Trabajo, que celebraba una reunión con los elementos interesados. Añadió que confiaba encontrar una fórmula de solución, ya que las principales cuestiones estaban casi dilucidadas, y en cuanto a los aumentos de sueldo, que al principio ascendían globalmente a 900.000 pesetas, se había logrado una rebaja de más del 40 por 10.

A pesar de estas corrientes de armonía, había dado todas las órdenes para que estuviera garantizado el orden público. Agregó que la huelga es perfectamente legal, pues la anunciaron en el término que marca la ley.

Parece que el lunes habrá quedado resuelta la huelga del ramo de la construcción

Madrid, (teléfono). — Esta mañana se ha celebrado una reunión en el local de la Federación de la Edificación, afecta a la U. G. T., para tratar del conflicto de la construcción. Las noticias que se tiene dan cuenta de que existe la tendencia de reanudar el trabajo el lunes. Esta tarde celebran una nueva reunión los obreros de la construcción, afiliados a la C. N. T.

Por su parte, los patronos recurren del acuerdo relativo a la jornada de cuarenta y cuatro horas en el resto de la industria de la construcción, pero están dispuestos a aceptar con su protesta esta medida.

El Consejo de ministros de hoy

Los ministros comenzarán el lunes a estudiar un plan de trabajo coincidente con la sugerencia de Alba

Madrid, (teléfono). — Esta mañana se han reunido en la Presidencia el jefe del gobierno, conversando con los informadores les ha manifestado que en el Consejo habían sido examinados y aprobados los Presupuestos de los departamentos ministeriales, a excepción de los de la Presidencia y Gobernación que aún están en Hacienda, y los de Trabajo e Instrucción Pública que todavía no han venido al Consejo.

Un periodista preguntó al señor Lerroux si en la reunión se había tratado de la sugerencia hecha al gobierno por el Presidente de las Cortes señor Alba y el Presidente del Consejo, respondió: Hemos tomado en consideración, en globo, esta sugerencia, que pasará unida a un plan general del cual hablaremos el lunes. Para estudiar este plan ha sido designada una ponencia de ministros presidida por mí y encargada de dictaminar también sobre el conjunto de las obras públicas que deben acometerse y que han de ser carreteras, ferrocarriles, línea general de energía eléctrica y otros problemas análogos. Este plan ha de realizarse con cargo a un Presupuesto extraordinario para resolver el problema del paro obrero estableciendo categorías por su urgencia, su conveniencia o su capacidad reproductiva.

También — prosiguió el señor Lerroux — hemos acordado conceder la Banda de la Orden de la República al inventor del autogiro señor La Cierva.

LAS OBRAS DEL CANAL DEL LOZOYA

Al terminar la reunión, el ministro de Obras Públicas manifestó a los informadores que había dado cuenta al Consejo de haber autorizado la subasta de las obras de los trozos primero al quinto del nuevo canal de conducción de aguas del Lozoya, por un valor total de 12.799.498 pesetas. Dijo el señor Guerra del Río: La subasta se anunciará en breve, con un plazo de diez días, que es el mínimo que autoriza la Ley, y se obligará al adjudicatario a empezar las obras a las cinco días de hecha la adjudicación. Esta es una nueva adjudicación que no esperaban los obreros en huelga de la construcción, y como ustedes ven de importante cifra.

El ministro de Obras Públicas agregó: Después de breve discusión ha sido aprobado el Presupuesto de mi departamento sin introducirse en él ningún aumento. Por una disminución de cinco millones de pesetas en los gastos para Andalucía y Extremadura.

LA NOTA OFICIOSA

El ministro de Trabajo, señor Estadella, facilitó a los reporteros la referencia de lo tratado en el Consejo, que se halla condensado en la siguiente ofensiva: Los ministros se han reunido en Consejo hoy a las diez de la mañana, habiéndose dedicado exclusivamente al estudio de los proyectos de presupuesto de los departamentos de Mañana, Estado y Obras Públicas, los cuales fueron aprobados tras detenida y minuciosa discusión.

Se concedió la Banda de la Orden de la República al ingeniero español, inventor del autogiro, señor La Cierva. Fué designada una ponencia ministerial presidida por el señor Lerroux, que estudiará el plan de obras para remediar el paro obrero. El gobierno se propone dar la mayor celeridad al estudio definitivo y realización de este proyecto, y someterá a la deliberación de las Cortes. Entre estos proyectos de decreto a coordinar figura el de mil millones para construcción de edificios públicos, obras hidráulicas, repoblación forestal, vías de comunicación, obras sanitarias etc. etc.

Guerra. — Concesión de cruces. Se acordó que el ministro de Instrucción Pública preste su concurso a la iniciativa del doctor Marañón, consistente en organizar en la primavera próxima en Madrid, una exposición de productos agrícolas de España, desde el punto de vista higiénico y medicinal.

Se acordó que el ministro de Instrucción Pública preste su concurso a la iniciativa del doctor Marañón, consistente en organizar en la primavera próxima en Madrid, una exposición de productos agrícolas de España, desde el punto de vista higiénico y medicinal.

Procedimientos del dictador portugués

UN DETENIDO SE CORTA LA LENGUA PARA QUE NO LE OBLIGUEN A DECLARAR

Lisboa, (telégrafo). — Las Agencias comunican que se ha formado un Gabinete militar con oficiales adictos al régimen, el cual juzga a los detenidos por los últimos sucesos. Les impone penas severísimas. Los procesados, convencidos de que no les valen razones, renuncian a nombrar defensores.

Reunidos los primates de la Iglesia católica, acordaron hacer un ensayo de cristianización social en el país. El Gobierno acordó apoderarse de la Prensa y de la Banca. Han sido suspendidos varios periódicos republicanos y algunos de sus directores e incluso redactores, han sido presos.

«O Seculo» ha sido comprado por una sociedad afecta al presidente Salazar. En Setubal ha sido detenido el obrero José Rehelo, el cual, para que la policía no pueda obligarle a hacer declaraciones, se ha cortado la lengua con una navaja de afeitar.

Un hombre muerto en la calle

SE DESCONOCEN LOS MOVILES DE LA AGRESION

Madrid, (teléfono). — Anoche cuando se dirigía a su domicilio Ventura de la Vega, 2 el joven de 28 años Luis de Dios Dios fué agredido por un desconocido que le hizo varios disparos. Al caer a tierra se le acercó haciéndole otros nuevos disparos hasta que le dejó sin vida. Según una joven que presenció el hecho el agresor es un hombre joven de regular estatura y que vestía traje de mecánico.

Luis de Dios era jefe de sección de uno de los más populares almacenes de la Gran Vía y no militaba en partido político alguno. Gozaba de generales simpatías y no se sabe a qué carácter atribuir el crimen pues tampoco se atribuye a un atentado social.

Según los informes de la joven autora de las anteriores declaraciones, la víctima había quedado citada con un amigo para asistir por la noche a un baile.

Según una joven que presenció el hecho el agresor es un hombre joven de regular estatura y que vestía traje de mecánico.

Según los informes de la joven autora de las anteriores declaraciones, la víctima había quedado citada con un amigo para asistir por la noche a un baile.

Según los informes de la joven autora de las anteriores declaraciones, la víctima había quedado citada con un amigo para asistir por la noche a un baile.

Anoche ocurrieron desórdenes en Madrid

Al grito de ¡muera el fascio! apedrean el ministerio de Estado

Madrid, (teléfono). — En las primeras horas de la noche, algunos grupos intentaron formar manifestaciones en distintos puntos de Madrid. Los guardias los disolvieron, simulando cargas. Uno de los grupos llegó a la calle de Toledo, esquina a la de la Coligata, y allí los guardias dieron una carga que causó gran alarma, carreras y cierre de comercios. Sonaron varios disparos, que partieron de los grupos manifestantes, y los guardias, que como se sabe, van armados de carabinas, hicieron descargas al aire y los revoltosos huyeron. Despejada la calle, fué recogido un hombre que había caído herido. Llevado a la casa de Socorro del distrito de la Latina, resultó ser un transeunte llamado Gumsindó Barcia, de 50 años, que había sufrido un calazo en la región ilíaca derecha, en rrenas y cierre de tiendas.

Se practicaron algunas detenciones. FRENTE AL MINISTERIO Los grupos extremistas que recorrieron vacías calles de Madrid, pasaron frente al ministerio de Estado, donde apedrearon el edificio, entre mueras al facio. Al llegar los guardias dieron una violenta carga, disolviendo los grupos. Estos se rehicieron, y en la calle de Toledo produjeron las algaradas de que damos cuenta. También se promovió un tumulto en la plaza del Callao, frente al cine de este nombre, dándose mueras al fascio y a la monarquía. Fueron disueltos y hubo sustos, carreras y cierre de tiendas.

Homenaje a un alcalde en Alcalá de Henares

Madrid, (teléfono). — Mañana se celebrará en Alcalá de Henares un acto en homenaje del alcalde don Juan Antonio Cumpido. Asistirán los señores Azaña y Domingo.

El diputado señor Marco Miranda se separa del partido radical

Madrid, (teléfono). — El diputado radical por Valencia don Vicente Marco Miranda ha dirigido una carta al señor Lerroux separándose del partido. Dice que a él estuvo afiliado durante doce años y cumplió como un republicano de corazón. Hace protestas de amistad y cariño al jefe del partido radical en tono personal, y añade que su resolución obedece a un impulso de conciencia que ya comenzó a iniciarse en la última etapa de las Cortes constituyentes por la actitud que adoptó el partido radical; después, por la posición del partido en las elecciones, y últimamente por el rumbo que toma la política que preside el Gobierno.

Al conocerse la versión de esta carta en el Congreso, algunos diputados dijeron que a esta separación del partido radical seguirán otras, porque el ministro de la Gobernación no se decide de una manera definitiva a separarse del partido radical, y que cuando lo haga serán pocos los diputados que le sigan, pero porque ya habrán ingresado en otros partidos.

La angustiosa situación de muchos pueblos

Mientras se encarece el precio del pan la gente se muere de hambre

UN PUEBLO RACIONADO POR EL GOBERNADOR

Sevilla, (teléfono). — El gobernador ha manifestado que, por la gravísima situación en el pueblo de Torrecampo, desde hace varios días se reparte un kilo de pan por familia, del peculio particular del gobernador. Fué autorizado para que las obras de la carretera de Villanueva de Córdoba a Torrecampo comiencen el lunes, sin esperar a recibir el crédito correspondiente del ministerio.

UNA ANGUSTIOSA CRISIS

Valdepeñas, (teléfono). — Por la crisis de trabajo, cada día más angustiosa en varios pueblos, se reunió el pleno de los Ayuntamientos, que visitaron al gobernador para exponerle de los Poderes públicos comiencen los trabajos de construcción de carreteras.

Visite usted las oficinas de GAS ALICANTE y pida presupuestos de instalaciones

PROBADO - Coñac Martorell -

Sufre usted del estómago TOME GASTROVANADINA DOCTOR COQUILLAT y curará radicalmente POLVOS: Cura el exceso de ácido (hiperclorhidria) Caja 4'50 y 2'50 pesetas. ELIXIR: Cura la falta de ácido oclorhídrico, etc Frasco 4'75 etas pss



